AÑO XXXIV

Organo de la Agrupación Socialista - Defensor de la clase obrera

NUM. 1.655

APARECE LOS VIERNES

Redacción y Administración: CASA DEL PUEBLO

Palma de Mallorca, 8 de Septiembre 1933

La Huelga de Metalúrgicos

Desde el martes de esta semana, por acuerdo del propio Sindicato, se halla en huelga el gremio de obreros metalúrgicos de esta Ciudad. ¿Causas? Una de las peores, por cuanto aleja tanto más la solución, cuanto más dura el conflicto: una cuestión de dignidad para el referido gremio. Y ya se sabe, estas cuestiones no pueden partirse en aras de la solución. O se triunfa salvando la dignidad comprometida, o se es vencido dignamente, lo que equivale a una perspectiva de lucha más o menos intensa y dilatada, según sea la disposición de ánimo de la parte adversa. Es decir, nos hallamos ante un conflicto de suma gravedad, tanto por el número de obreros y patronos interesados como por las consecuencias que, para otros gremios puedan deducirse. Ante semejante gravedad, precisa que la opinión sepa a quien corresponde la responsabilidad de esta huelga. aún cuando nosotros, por razones de orden meramente táctico, entendemos no debió producirse.

Antecedentes

Aparte de lo dispuesto en el artículo 56 de la vigeute ley relativa a contratos de trabajo, las bases reguladoras del de los obreros a que nos venimos refiriendo, artículo 30, conceden a éstos, que lleven un año al servicio de un mismo patrono, ocho días de vacaciones retribuídas, anualmente. Dichas bases empezaron a regir el día 12 de Julio de 1932; por consiguiente todos los metalúrgicos que en dicha fecha llevaban la expresada antigüedad en sus respectivos talleres, ya habian adquirido el derecho al indicado beneficio, el cual, según el indicado artículo de las mencionadas bases, puede ser disfrutado dentro del año natural, previo acuerdo entre patrono y obrero sobre la fecha de su disfrute. No obstante la claridad meridiana del repetido artículo 30 y apesar de una aclaración confirmativa del Ministerio del ramo, los patronos metalúrgicos, dando una interpretacion caprichosa al tantas veces mencionado artículo 30 y desentendiéndose de la aclaración ministerial sobre el mismo, se negaron oficialmente a dar las vacaciones dentro del año natural, si bien las fueron cediendo, unos tras de otro, las últimas semanas del año. a regañadientes.

Este afio, el Sindicato Metalúrgico, con el fin de evitar la bochornosa humilactón del año pasado y ahorrar a sus afiliados el tener que mendigar la concesión de un derecho adquirido, de cuyo abono el patrono ya se ha resarcido, trató, por medio de comisiones delegadas de lograr que, con la debida antelación se pusieran de acuerdo patronos y obreros sobre la fecha del disfrute de las vacaciones del año actual, negándose los primeros a toda concertación, pretextando un recurso interpuesto por la patronal sobre el particular posteriormente a la aclaración ministerial de que hemos he-

cho mención. Ante semeiante actitud, e gremio, indignado, tomo el acuerdo de tomarse por si, el día 23 de Agosto p. p., dichas vacaciones, como se hizo, y aquí fué Troya. Porque los patronos metalúrgicos, que no pueden o no quieren comprender que la República ha venido a barrer ese concepto medieval de la clase patronal de que los obreros no son más que nna prolongación de la herremental de sus talleres, en los que quieren reinar como señores absolutos; esos patronos que no tienen ojos ni oidos para enterarse de la evolución moral operada en la clase trabajadora, incompatible ya con su despotismo feudal de: ordeno y mando; esa clase patronal, aferrada como lapa monstruosa a la roca de la intransigencia, invocando un artículo de las mencionadas bases ha explotado esa coyuntura, para, además de no pagarles el importe de sus vacaciones, despedir a los obreros que, por acuerdo de su Sindicato y por las causas dichas, las habían disfrutado.

Bien es cierto que ofrecen colocación a los despedidos, pero mediante un nuevo contrato, según el cual se les sometería a prueba, quedando o no contrados en firme, según el resultado de la misma, del cual dependería también el jornal futuro, con la agravante de que el contrato sólo tendría un mes de vigencia, salvo que ninguna de las partes lo denunciare ocho días antes, en cuyo caso se consideraría prorrogado por otro mes.

Así se anularían los beneficios de la Ley de Contratos de trabajo, que prohibe a los patronos los despidos caprichosos. Así los patronos metalúrgicos de Palma podrían, sin riesgo alguno, condenar al hambre a los obreros que se distinguen por su conducta en defensa de los derechos de su clase. Así podrían ejercer impunemente la más ejemplar de las venganzas en quienes han osado salir por los fueros de sus derechos y de su dignidad, boicoteándolos.

Como se vé los patronos apuntan bien, pero los obreros no están dispuestos a ser blanco del pelotón de ejecuciones, por que de recibir la descarga de éste, se derrumbaría fulminantemente lo que hay de más precio en su actual (contrato de trabajo: la garantía de no ser despedidos por represalias; ya que según éste ni por escasez de trabajo se puede efectuar el despido, debiendo, por el contrario, procederse a la reducción de las horas de labor.

La pugna, como se ve, está entablada entre dos concepciones antitéticas de las relaciones entre el patrono y el obrero. Los patronos Metalúrgicos tomando como ptetexto lo de las vacaciones (bastantes, y de los más importantes, y a las habían otorgado) han iniciado su ofensiva contra la política social del gobierno de la República, con la testarudez propia de su enquilosamiento políticosocial. Los obreros, que ven claramente la maniobra, se han entregado a la con-

Il Congreso de la Federación Socialista Balear

A las Agrupaciones Socialistas

Estimados camaradas:

Cumplimentando el art.º 20 del Reglamento y de acuerdo con lo acordado por el Pleno del Comité Provincial, celebrado en Junio último, ésta Federación celebrará su II Congreso los días 23 y 24 de Septiembre del corriente año.

Dicho Congreso, al cual os convocamos, tendrá lugar en la Casa del Pueblo de Palma y su primera sesión principiará la noche del 23 a las ocho en punto.

El referido Congreso tendrá importancia extraordinaria no solamente 'por los asuntos que en él habrán de tratarse, sinó por el momento político y social en que se celebra, todo lo cual, influirá seguramente en el ánimo de las Agrupaciones para que envíen nutrida representación, teniendo en cuenta siempre las siguientes observaciones:

No podrá estar representada en el Congreso la colectividad que adeude las cuotas de un semestre sin causa justificada (Art.º 9 del Reglamento).

La Federación solo costeará los gastos de un representante de cada Agrupación, pudiendo no obstante enviar mayor representación, pero a su exclusiva cuenta correrán los gastos. (Art.º 23 del Reglamento).

Los, delegados asistirán al Congreso provistos de su correspondiente mandato o credencial, en el que constará el número de afiliados que tenga su respectiva Agrupación, debidamente firmados y sellados. (Art.º 25).

Si alguna Sociedad Obrera, Juventud Socialista o Grupo Femenino que aún no perteneciendo al Partido aceptan, no obstante, sus principios o simplemente la parte transitoria de su Programa, podrán asistir al Congreso por medio de delegados fraternales. (Art.º 24).

El Congreso se sujetará al siguiente

ORDEN DEL DÍA

- 1.º Apertura del Congreso y nombramiento de la Comisión de Credenciales.
 2.º Dictamen de la Comisión de Credenciales y acto seguido constitución del
- Congreso.

 3.º Gestión de la Comisión Ejecutiva.
- 4.º Cuentas y estado económico de la Federación.
- 5.º Reforma del Reglamento.
 6.º Política Provincial.
- 6.º Política Provincial.
 7.º Gestión del Diputado a Cortes,
 Gestor a la Diputación Provincial y Concejales, debiendo cada Agrupación res-
- ponder de la actuación de los suyos. 8.º Cuestiones Agrarias.
 - 9.º Cooperativismo.

tienda con una decisión y un entusiasmo inusitados. Por eso decimos, al princluio, que estamos a presencia do un conflicto de inquietante perspectiva, en el cual deben considerarse comprendidos todos los obreros en general.

- 10.º Cuestiones Municipales.
- 11.º Estatuto Autonómico Balear.12.º Enseñanza-Escuelas Provinciales
- 12.º Enseñanza-Escuelas Provinciales Superdotados.
- 13.º Prensa Socialista.
- 14.º Proposiciones de las Agrupa-
- 15.º Proposiciones urgentes.
- 16.º Nombramiento de la Comisión Ejecutiva y fijar el punto de su residencia.
- 17.º Clausura del Congreso.

PROPOSICIONES DE LAS COLECTIVIDADES

De la Agrupación de Andraitx. 1.4 Proposición.—Que se procure crear un grupo de oradores destinados a lacer propaganda socialista en los pueblos y aldeas de las islas, y que todos los domingos se celebre un acto en alguno de los pueblos y para subvenir a dichos gastos se cree un fondo destinado exclusivamente a este fin, mediante 'suscripciones voluntarias.

2.ª Que en cada pueblo se cree un organismo o comisión encargada de velar por el más exacto cumplimiento de las leyes sociales y que la mitad de sus componentes sean representantes auténticos de las asociaciones obreras, industriales y del campo.

De la Agrupación de Esporlas. 1.ª Proposición.—Que se solicite del Gobierno, para que sean cedidos gratuitamente a los Municipios que se encuentren con falta de locales para substituir la enseñanza religiosa, los establecimientos que actualmente ocupan las órdenes religiosas.

- 2.ª Que la Federación Socialista Balear intervenga contra los atropellos de que es víctima el Municipio de Esporlas por los caciques y funcionarios públicos.
- 3.ª Que se proteste contra el excesivo aumento de sueldo de la Guardia Civil
- 4.º Gestionar del Ministerio de Trabajo que resuelva con la mayor rapidez las bases de trabajo y recursos derivados de fallos de los Jurados Mixtos.
- 5.º Que se nombre una comisión para gestionar la unificación del Partido Socialista Independiente con el Partido Socialista Nacional.

De la Agrupación de Palma. 1.ª Proposición.—Que la cuota a pagar por los afiliados a la Federación, sea de UNA peseta anual, en lugar de cinco céntimos mensuales como ahora.

2.ª Solicitar del Ministro de Trabajo que los recursos interpuestos contra los acuerdos del Jurado Mixto, se resuelvan en el tiempo estatuido en la Ley.

3.ª Nombramiento de comisiones en cada localidad en que exista Agrupación del Partido, encargadas de exigir el cumplimiento de las Ordenanzas Municipales, en cuanto al aseo, e higiene de fábricas, talleres, habitaciones, viviendas y barrios obreros.

4.ª Solicitar del Gobierno que los Inspectores del Trabajo sean obreros añtiados a las organizaciones obreras y que se dén medios económicos a los Jurados Mixtos para que se hagan las inspecciones con más asiduidad.

De la Agrupación de Mercadal.--Que se intensifique la Propaganda Socialista en Menorca y que nuestros Diputados visiten con más asiduidad las Agrupaciones del Partido.

De la Agrupación de Fornells.—Que nuestro Diputado haga visitas de Propaganda a la isla de Menorca, y en particular al pueblo de Fornells.

De la Agrupación de Buñola. — Que el Cougreso proteste de la política nefasta del Ayuntamiento de Buñola y en particular de su Secretario.

Palma, 5 Septiembre 1933.—V.º B.º— El Presidente, Lorenzo Bisbal.—El Segretario accidental, José Barnat.

Nueva Junta

El Centro Obrero de Creu Vermeya, ha renovado su junta directiva, la que ha quedado constituída en la siguiente forma:

Presidente, Jaime Payeras; Secretario, Juan Garau; Contador, Damián Monserrat; Depositario, Daniel Jover; Vocal 1.º, Juan Ordinas, Id. 2.º, Guillermo Orell, Id. 3.º, Juan Sureda.

Estos compañeros saludan y se ofrecen a todos los obreros asociados.

> El Secretario Juan Garan

La escuela Unica

¿Acaso no responde el concepto de escuela única a una gran verdad? Yo puedo demostrar, desde esas sencillas lineas, que si. Entre los escritores de todos los tiempos encontraremos fervientes defensores, desde Platón hasta Fernando de los Ríos inclusive. Convengo que su realización es un problema más bien económico que técnico, pero ¿se ha pensado alguna vez los resultados de tal enseñanza? Yo creo que las naciones serían más ricas y los ciudadanos humildes más concienzudos, más aptos para la actual contienda que consiste en aplastar a las oligarquías o ser aplastados por estas. Oigamos a Condorcet «Hemos creído que el poder público debía decir a los ciudadanos pobres: la fortuna de tus padres no ha podido procurarse más que los conocimientos más indispensables; pero se le dan medios para conservarlos. Si la naturaleza te ha dado talento podrás desarrollarlo; no se perderá para tí ni para la patria. Asi la instrucción debe ser universal y extenderse a todos los ciudadanos».

Con la escuela única todo el mundo puede instruirse gratuitamente, pues, si es así ¿porque no laboramos todos para su pronta implantación? ¿Es que costaría mucho dinero a los estados? Es verdad, pero este lo cobraría centuplicado, no en productos, no en oro, no en fronteras, si no en inteligencias privilegiadas, y debidamente cultivadas, pues solo entrarían en las Universidades los hombres medidos por el saber y no por el dinero. Francia, Suiza y España trabajan en este sentido y Norte América ya ha conseguido implantarla; de aquí que sus hombres sean tan prácticos como emprendedores. En España y gracias a los socialistas se ha avanzado hacia tan noble aspiración y es de esperar que los restantes eiudadanos aportarán su esfuerzo en este punto para que pronto sea un hecho. ¿Se puede inferir mayor ofensa a un padre al decirle: si tuvieras dinero para pagar los estudios a tu hijo, dadas sus condiciones, llegaría a ser un sabio, más como no puedes, está condenado a no ser nada, tal vez un gran perturbador.

No hay derecho que la cultura sea un privilegio de los ricos, ni es justo, ni humano ni Jesucristo estaria conforme.... Entonces ¿Por qué, satélites del maestro de los maestros, habeis destruido la sociedad desnivelándola, dando al poderoso el trono y al pobre una cárcel? ¿Por que nunca se os ha ocurrido medir a los hombres por su inteligencia? Porque no convenía, ¿verdad?, pues dejad en paz a los gobernantes y pedagogos que cumplan con su deber, una vez siquiera, dando un rayo de luz y una esperanza para el desventurado, para el pobre, cuya inteligencia, bien cultivada, pueda llegar a rendir los más sabrosos frutos. He aquí lo que es en síntesis la escuela

Juan Vidal Veñy

A la destrucción del fascismo

Sirvan mis primeras palabras para estimular a todos los camaradas a que pongan todos los medios que estén a su alcance para impedir que en España tome incremento el fascismo que intentan imponernos las huestes derechistas.

Ante todo, es de pura necesidad que nos miremos en el dramático espectáculo que nos ofrece la Alemania actual. Que miremos las tristes consecuencias que atraviesa el proletariado alemán, caído a los pies del monstruoso dictador, Hitler a causa de la confianza que tenía este, pueblo, en la democracia burguesa de triste recuerdo.

A caído, y ha recibido un rudo golpe el movimiento proletario alemán. Todos los partidos políticos obreros y de modo muy especial el español, han recibido esta derrota de los camaradas germanos como cosa propia, pero no obsfante, este tropiezo nos ha de servir de lección para que en adelante no nos fiemos de ninguna fuerza republicana, sea de derecha como si es de la estrema izquierda, porque ya vemos al final que, cuando se dan cuenta de los avances proletarios intentan por todos los medios pararle su marcha, aunque para ello tengan que recurrir también a medios de reprensión del tipo fascista.

¿Que beneficios ha reportado al trabajador alemán esta dictadura que padece? ¿Ha llevado la felicidad a los hogares miserables de los trabajadores? ¡No ha hecho nada de todo esto, ni puede hacerlo tampoco! Lo que ha hecho Hitler, ha sido, volver a imponer la pena capital; ha quitado el derecho a los obreros de asociarse libremente; ha obligado a abandonar a la mujer alemana que trabajaba en oficinas y sitios oficiales, para volverla a esclavizar como en los siglos pasados, y hasta a muchas de ellas las ha mandado a trabajar en las rudas faenas del campo; y eso no tiene la más pequeña importancia comparado con los atropellos que están cometiendo sus esbirros en los desgraciados que han cometido el delito de pertenecer al partido social demócrata, pues a estos, a más de condenarlos a permanecer en los campos de concentración y sufrir las groseras impertinencias de que son víctimas, se ven a menudo amenazados a morir fusilados por la espalda, o a ser martirizados cruelmente, o sea, matarlos en pequeñas dosis.

Y yo digo: ¿Podemos permanecer con los brazos cruzados a que se haga más extenso el movimiento fascista? No, camaradas! A luchar con todas nuestras fuerzas para no dejar medrar este movimiento criminal, ahora que nos será fácil el pararle su marcha, pues está en su comienzo. Si es necesario empleemos los medios violentos para aplastarle, si no queremos que en un dia, tal vez no muy lejano, tengamos que derramar mucha sangre para impedirle que nos usurpe el poder que hoy tenemos muy cerca.

Pensemos camaradas, que muchos elementos que nos dicen (a los trabajadores que pertenecemos al Partido Socialista) que somos unos traidores son los que van continuamente cogidos del brazo de estas fuerzas reaccionarias y que solamente esperan un decaimiento de nuestro Partido para servir de escalera a estas fuerzas clericales. Por esta razón, es que nos hemos de preparar, y al primer intento fascista, responderle con nuestra consigna: "Donde hay un socialista no cabe un fascista₁,.

Fradom

(Obrerol Si no lees diariamente

EL SOCIALISTA

no tienes conciencia de tu misión.

R todos los empleados de Despachos y Oficinas y especialmente a los del Comercio en general.

A vosotros los que aún no habeis venido a engrosar las listas de nuestra Asociación, me dirijo, diciéndoos: Consentireis que en la época en que nos encontramos os halleis solos y a merced de cualquier injusticia que, por desgracia, en nuestra clase abundan y que por no saber, y no hacer caso a las múltiples invitaciones de nuestra querida Asocia. ción, en donde encontrareis toda clase de facilidades y datos que mucha falta hacen a todos para poder luchar contra todas las trabas e injusticias que en mil formas y maneras traman contra nosotros la mayoría de los patronos para poder burlar la Ley y las BASES por nuestro Jurado Mixto establecidas, y burlarse, encima de todo, de sus empleados que, unos por su indiferencia y otros por su cobardía no se atreven a pedir lo que legalmente se ganan y por eso mismo se ven postergados y menospreciados, enturbiando con su actitud la labor de todos aquellos compañeros que, por su fé y arrojo, se lo jugaron todo para poder llegar a poner muy alto el prestigio de la nuestra muy querida ASOCIA-CIÓN BALEAR DE EMPLEADOS DE DESPACHOS Y OFICINAS.

COMPAÑEROSII, hora es ya de despertar, pues los tiempos han cambiado y hay que hacerse respetar cada uno por lo que es y por lo que vale.

Todos habeis visto los múltiples beneficios que hemos alcanzado a pesar de lo juvenil que es nuestra Asociación, como tambien las muchas injusticias que por mediación del Jurado Mixto no se han llegado a consumar; por lo tanto, yo os invito desde estas columnas a todos, a todos sin faltar ninguno, para que vengais a laborar con nosotroe para engrandecer más a la yá floreciente ASOCIACIÓN, pues cuanto más unión más fuerza, cuanto mayor número más respeto infundiremos y más ventajas podremos alcanzar.

Merpala

PEQUEÑECES

Datos para la historia

El resultado de las elecciones para vocales del Tribunal de Garantías Constitucionales, producto del caciquismo, aún enraizado en la vida pública de España, gracias a la ingénua gererosidad del pueblo, después del histórico 14 de abril, ha hecho vibrar de entusiasmo y de esperanzas en la reconquista, a las reaccionarias derechas españolas. En la gritería atronadora con que la caverna saluda dicho acontecimiento, destácase la voz gongosa de D. Alejandro Lerroux. Jefe Supremo del partido que acaudilla en Mallorca D. Francisco Juliá y aspirante a restaurador de todos los privilegios de la nobleza y del clero, actual escudero de la plutocracia y procurador desinteresado de D. Juan March.

Un nazi en miniatura

Estos días hubimos de presenciar una violenta discusión, en un Café de esta Ciudad, entre un amigo muestro y el enano que tomó parte en el festival taurino organizado por la Asociación de Camareros dos domingos atrás. Había que ver las pestes que el diminuto saltimbanquis vomitó contra la República. Aquel liliputiense era como el sombrero del prestidigitador de cuyo fondo se sacan montañas de boratijas y cachivanes, para echarlos al rostro de la República y, de manera especial, contra la clase trabajadora, digna únicamente del látigo, según el cabezudo monárquico.

¡Pobre enano cuya substancia encefálica es tan exigua como su estatural

¿Hay algo más digno de lástima que semejante criatura defendiendo a un régimen que le condena a vivir de la risa del público de las ciudades y aldeas, exhibiendo las extravagancias de su cuerpo con que la naturaleza le dotó? ¿No le parece más razonable, al navi en miniatura, la defensa de una República orientada en el sentido de que todos y cada uno de los ciudadanos tengan garantida su existencia dignamente, sin ser pasto de la hilaridad de las gentes, cualquiera que sean sue cualidades físicas e intelectuales?

Yo recomendaría a mi amigo no reincida en discutir con el pequeño saltimbanquis. ¿Para qué robarle la felicidad de sus ensueños monárquicos? ¿Para qué volverle a la realidad de que en el Palacio presidencial de la República no existe plaza de Bufón?

Un feto

Unos sedicentes estudiantes nos han enviado un ejemplar de un feto periodístico, repugnante por su deformación y estado de putrefacción, sin duda para que nuestra repulsa constituyera un elemento de propaganda de tan hediondo engendro. ¿Por quien nos habrán tomado los que han servido de placenta al náuseabundo aborto?

¡Estudiantes!! Lo que es en asignatura de la idiotez, aprobareis con matricula de honor. Palabra.

Plinio

OBREROS: Propagad EL SO-CIALISTA y EL OBRER() BA-LEAR, que son vuestros defensores.

Las elecciones para vocales del Tribunal de Garantías, en Baleares

Memorable sesión del Ayuntamiento de Palma, en la que los concejales de izquierda reivindican el honor civico

Lamentemos, una vez más, el fracaso de la unión de los republicanos. Fracaso cuya responsabilidad recae única y exclusivamente sobre el partido radical como habrá podido juzgar la opinión pública a través de las notas publicadas por «Acción Republicana, y por el Partido Socialista. El partido federal histórico imponia como base de la referida unión la candidatura del Sr. Manent, alegando la superioridad de sus fuerzas númericas. Persona que creiamos solvente aseguraba categoricamente, sin titubeos, el sufragio de 192 concejales -ni uno más ni uno menos-a su favor. Ante esa afirmación desconcertante nos permitimos aventurar nuestras dudas. La realidad ha confirmado nuestras suposiciones. De los 192 concejales calculados han fallado 53. ¿A que es debida esa equivocación de computo?. Obraban de buena fé los radicales al lanzar sus categóricas afirmaciones? Intentaban, por el contrario, coaccionar a los demás grupos republicanos y en un gesto de audacla obligarles a aceptar la candidatura del Sr. Manent? Es que han fallado, tal vez, prometidos apoyos fuera de la órbita republicana? Sea de ello lo que fuere, son muy de lamentar esas discrepancias entre republicanos que tanto favorecen a nuestros comunes enemigos. Porque estudiando serenamente el resultado de las elecciones del domingo, el observador menos sagaz llegará a la conclusión de que unidos republicanos y socialistas pisariamos los talones a los monárquicos de todos los matices, centristas, regionalistas y derechas, unidos por el denominador común de un mal disimulado odio a la Renública.

El resultado de las elecciones que comentamos no podía producir inesperadas sorpresas. Con la clasificación política do los concejales que habían de emilit sus sufragios a la vista, facilmente podía profetizarse el escrutinio.

Descartada la candidatura del Señor March por su falta de viabilidad legal, candidatura que ha sido un escarnio para Mallorca y que ha maldecido para siempre la dignidad pública de regionalistas y derechas que la han apoyado, todo el interés público se concentraba en la lucha entre el Sr. Tejada y el Sr. Manent, El Partido Federal o radical-no sabemos cual calificativo le es más grato-bravuconeaba excesivamente sus supuestas fuerzas y con sobrada ligereza cotizaba despectimente las de su adversario. Las elecciones del domingo habían de decidir esa, contienda biológica entre la natural espectación de los que asistiamos, algo desconcertados, a ese pugilato. El triunfo ha sido para nuestros coligados. Lo celebramos con toda sinceridad. Pero no nos regocijamos de la derrota de los federales-La deploramos profundamente porque no obstante nuestras profundas discrepancias ideológicas más de una vez será conveniente, tal vez necesaria, nuestra unión circunstancial con ese grupo político para aplastar a la insolente ofensiva monárquica. Las derrotas obligan al vencido a examinar las causas del desastre, para con la enmienda evitar posibles repeticiones. Ocasión es esta oportuna para que los federales analicen serenamente su actuación pasada y corrijan los grandes yerros que les han conducido a ese resultado.

Creemos interesante publicar, esquemáticamente, el cuadro electoral del domingo, que ha de prestarnos indiscutibles servicios, en elecciones futuras.

Alaró, — Datos oficiales: 6 centristas y 6 socialistas. Votaron sus respectivos candidatos.

Alayor. — Cuatro republicanos gubernamentales y nueve de derecha. Los primeros votaron a Manent y a Parets. Su calificación «gubernamental» les obligaba a volar integramente la candidatura izquierdista. No lo hicleron así, sacrificando la amistad y convicciones políticas. Los votos obtenidos por nuestro compañero Parets ¿demuestran disconformidad con la política republicana que alli se sigue? Un concejal de derechas negó su voto al Sr. March.

Alcadia.—No tuvo la candidatura gubernamental ni un solo voto, no obstante las órdenes del partido radical socialista. ¿Le ha acaparado D. Antonio Qués a este partido?

Algaida, —Dos concejales de Acción y diez de derechas. Votaron arregiadamente a su ideología.

Andraitx.—Clasificación oficial: 8 de Acción, 4 U. G. T., 2 centristas y un federal. Votación consecuente. Hagamos constar la lealtad del fAlcaide votando a Manent por haberle mantenido en la Alcaldía contra viento y marea.

Artá. — Dos de Acción, un socialista y 6 del centro. Votaron las respectivas candidaturas.

Bañalbufar. —6 centristas y 2 federales, afiliación que se resume en 8 concejales de la familia Albertí, que votaron con arregio a sus conveniencias.

Binisalem.—6 entre centro y derechas, tres federales y tres socialistas. Dos de los federales disconformes con los malabarismos del Sr. Juliá, votaron a la candidatura gubernamental.

El otro federal votó al Sr. March por, coacciones según se dice, de la Banca March.

Büger.—Los partidot gubernamentales carecen oficialmente de representación. No obstante obtuvimos un voto.

Buñola.—El Sr. Juliá en varios ruegos a las Cortes ha declarado que su partido contaba con cinco concejales. El Sr. Manent obtuvo solamente tres votos, dándose el caso lamentable de que los otros dos votos federales fueron para el Sr. [March. Presiones, también de la Banca? El único voto de los gubernamentales fué el del concejal afiliado a Acción.

Caiviá. - 6 socialistas, 3 de Acción y un centrista. Votaron todos, adecuadamente, menos un socialista que por equivocación votó en blanco, haciendo constar en acta. Empero, su intento era de votar la candidatura Tejada-Parets.

Campanet.—Los dos concejales clasificados como radicales no votaron a Manent. Si no estamos mal informados, dichos concejales adoptaron la etiqueta radical a cambio de la influencia cerca del gobernador y de los Sres. Julia y Manent para que condonara una multa impuesta al Alcalde de Campanet antes de las elecciones últimas.

Campos. - El Sr. Manent obtiene un voto que merma al Sr. March.

Capdepera. — Votaron disciplinadamente los siete centristas y tres de Acción, quedando defraudado el Sr. Manent de las promesas que le hiciera el cacique máximo de dicho pueblo señor Caldentey.

Ciudadela.—Los gubernamentales no consiguieron ningún voto, gracias a haberse quedado sin representación en el Ayuntamiento, no obstante los 950 votos obreros por la coalición celebrada entre radicales y derechas.

Costitx.—Votaron a las izquierdas los des concejales de Acción Republicana.

Consell.—Los tres concejales republicanos históricos votaron al Sr. Tejada y a Parets.

Devá.—Creíamos que los republicanos contaban con dos concejales que acataban la jefatura del viejo republicano Sr. Castañer. Las elecciones del domingo demuestran nuestra equivocación. Sigue imperando el caciquismo en este pueblo.

Escorca. —Seis concejales esclavos de los terratenientes.

Esporlas.—Baluarte socialista. 8 gubernamentales y 3 de derechas,

Estallenchs.—Figurando 2 de Acción Republicana sólo uno votó nuestra candidatura. El otro, faltando a su deber votó al Sr. Manent.

Felanitx.—Baluarte de Acción, 12 votos Tejada-Parets y cinco votos no computados. Resaltemos delicadeza concejal separado de Acción Republicana por discrepancia con la táctica actual del partido, que votó en blanco.

Ferrerlas.—Votación consecuente.

Formentera.—Otro baluarte de Acción Republicana. De sus 10 concejales, nueve votaron al Sr. Tejada, por no haber recibido a tiempo las oportunas órdenes no votaron al Sr. Parets.

Fornalutx.—Votación adecuaea a la clasificación.

Ibiza.—El Sr. Albert Nieto, concejal radical socialista no votó a las izquierdas gubernamentales haciéndolo al sefior Manent con quebrantamiento de sus deberes de hombre de partido.

Inca.—Señalemos la Indisciplina de los federales autónomos quienes después de haber acordado en Asamblea apoyar is candidatura de izquierdas sólo cinco de los trece cumplieron este acuerdo, otros cuatro votaron al señor Manent y uno de ellos, y esto es más grave, lo hizo al Sr. March y los otros tres lo hicieron en blanco.

Lloseta. — Un concejal, compañero nuestro votó a las izquierdas, Los tres federales históricos a Manent.

Llubi.—Feudo del ex-marqués del Verger, el cual cuenta con cinco concejales que no quisieron votar a March, haciendolo en blanco, excepto uno que lo otorgó a Manent. Los votos gubernamentales los proporcionaron los

dos concejales de Acción. March ob-

Lluchmayor.—Los radicales obtuvieron los votos de los concejales que militaban en el partido de D. José Socias, alli representado por la familia Mataró. Los 5 concejales de los partidos gubernamentales votaron a los candidatos de la coalición, obtuviendo nuestro compañero Parets un voto más que Tejada por haberse emitido a su favor uno de los concejales de la minoria centrista. Este concejal no fué el Dr. Contesti, interesándonos hacerlo constar para evitar sea objeto de sanción por Indisciplinado.

Lloret.—Feudo tradicionalista. Todos votaron a las derechas.

Mahón.—Uno de los trece concejales de Unión Republicana de este Ayuntamiento tuvo la valentía de votar a Tejada-Parets, patentizando así el descontento de la masa republicana disconforme con la orientación lerrouxista que han dado los dirijentes a las viejas huestes republicanas de Mahón.

Maria de la Salud.—Derrota absoluta de March que no obtiene ni un solo voto.

Marratxi.—Votaron disciplinadamente los concejales de la coalición derechista y los socialistas.

Mancor del Valle,—La candidatura popular tuvo los votos de los tres concejales de Acción Republicana.

Mercadal.—Como en toda Menorca, los concejales republicanos votaron la candidatura Manent-López.

Montuiri.—El día 12 de Abril triunfaron en este pueblo 7 concejales republicanos federales.

Con dolor señalamos el hecho de que dos de los federales votaron al señor March, obteniendo por este motivo sólo cinco votos el Sr. Manent. El voto otorgado a Tejada-Parets lo fué por un concejal dejado el 12 de Abril como republicano autonomista.

Muro.—Nada para nosotros. No nos explicamos como Manent ha podido obtener cuatro votos, pues, si nuestros informes son verídicos, todos los concejales pertenecen a los huestes caciquiles que dirige el Sr. Manent y, por tanto, a las derechas. Suponemos que alguien nos aclarará esta duda nuestra.

Manacor.—Los doce votos federales fueron para los radicales y la candidatura gubernamental solo se vió favorecida por los tres votos socialistas.

Palma. — Solo nos interesa destacar la conducta incomprensible del señor Alberti votando para vocal efectivo a nuestro compañero Bisbal, negándolo al Sr. Tejada que era lo que interesaba a las izquierdas.

Fué una manera de votar en blanco. No le agradecemos al Sr. Alberti lo que el ha querido hacer pasar como una gentileza à nosotros.

Petra.—Otro feudo federal que se desmorona. De los cinco federales sólo tres han votado a Manent, hacciéndolo los otros a March. Un concejal desconocido ha votada al Sr. Tejada.

Pollensa.—Si había concejales en Mallorca que adoptaran posturas extre-

mistas eran los 6 de Poliensa apellidados radicales socialistas y social revolueitonarios. Pues bien, han votado a Manent junto con otros dos expulsados de
Acción Republicana. Pero su izquierdismo llegó a más; cuando un concejal
de Acción Republicana, en nombre de
su minoría propuso no se le computaran votos al Sr. March por considerarlos nulos en virtud de la ley, fué rechazada la propuesta gracias a la ayuda
prestada a los centristas por estos revolucionarios de bazar.

Porreras.—Destacamos que un concejal de derechas no quiso votar a March.

La Puebla.—Los 12 concejales que figuran como concejales independientes volaron siete a Tejada y cinco en blanco. Nuestro compaáero Parets no tuvo más que dos votos. March los cuatro suyos.

Puigpuñent.—5 concejales forman la coalición de isquierdos. Solo cuatra votaron a Tejada-Parets y el quinto se dejó convencer por la Banca March. Espesamos que nuestros compañeros y el grupo local de Acción Republicanu actuaran adecuadamente, esto er, expulserán de la organización a que pertenezca a tal sujeto.

San Antonio, - Todos cavernicolas.

San José.— Doce cavernicolas que votan a Sampol y para la plaza titular reparten los votos entre March a quien dan cinco votos, y Manent que se ve favorecido con siete. Nosotros recibimos un voto ¿quien ha sido el vallente?

San Juan. — Los cuatro concejales que en lucha refilda consiguieron los de Acción, en las últimas electiones y que tan duramente combatidos fueron por los federales, presentándolos como gente de derecha, han votado integramente la candidatura republicano-Socialista.

San Juan Bautista.—Tres votos para Manent de una organización radical que alli existe

San Lorenzo.—La única organización republicana de este pueblo es Acción Republicana que cuenta con tres concejales que emitieron su voto adecuadamente. El gran electorero de Manacor, Sr. Amer, consiguió unos votos para Manent de los concejales de derecha.

San Luis.—Como en los demás pueblos de Menorca.

Sancellas.—Un coucejal tiene Acción y un voto obtuvo la coalición.

Santa Eugenia.—Las isquierdas consiguieron dos votos.

Santa Eulalia. — Feudo de Matutes. Manent consigue unas migajas: dos votos.

Sta. Margarita. — Todos los concejales votaron a March. Essábamos en la creencia de que D. Feliciano Fuster, destacado federal, era concejal. No debe serio pues no queremos creer que tuviera la distracción de votara quien no patroclnaba su partido y, sobre todo, cuando el candidato era su intimo amigo D. Juan Manent.

Sta. Maria.—Los tres federales históricos y 1 de Acción fueron el apoyo que tuvieron los gubernamentales.

Santanñy.—Uno de los dos concejales de Acción no quiso votar a Parets.

Selva.—3 concejales de Acción y tres votos para la coalición gubernamental.

Ses Salines.—Uno de derechas no quiso votar a March que obtuvo un voto menos que Sampol.

Sinen. -- Los cuatro concejales de Ac-

ción Republicana votaron disciplinadamente a la candidatura gubernamental.

Sóller.—Los dos socialistas y los cuatro de Acción votaron disciplinadamente. Los mauristas de Estades, hoy mauristas de Don Miguel, tambien votaron a March, seguramente para desagraviarle de lo que hizo su jefe con él al advenimiento de la República.

Son Servera.—Las izquierdas tuvieron los cuatro votos de la minoría de Acción.

Validemosa.—Todos para March, incluso los de los dos concejales radicales.

Villa-Carlos. —Los concejales votaron a Manent a pesar de que presumen de izquierdismo.

Villafranca. -- Los cuatro concejales pue capitanea el contratista de carre-

Una sesión

teras Jaime Jaume dió sus votos equitafivamente a la Banca March, de la que es cliente, y al Presidente de la Diputación que le da contrata.

...

El Partido Socialista ha ido a estas elecciones coaligado con Acción Republicana, secundando órdenes de la Ejecutiva del Partido. Noblemente hemos de reconocer la lealtad y la honradez en que ha procedido con nosotros Acción Republicana. La diferencia de vatos entre el Sr. Tejada y nuestro camarada Parets, justificada en el escrutinio de Formentera, no impide que publicamente reconozcamos la actitud correcta y digna que han observado con nosotros nuestros compañeros gubernamentales.

memorable

Desgraciadamente no tenemos en nuestra prensa regional, un solo diario que cumpla su cometido, no ya con simpatía a las izquierdas, sino siguiera con un poco de imparcialidad. Tal actitud, innoble y tendenciosa, es en las sesiones de nuestro Ayuntamiento donde más se pone de manifiesto. De ahí que nos hayamos decidido a publicar una reseña de la sesión en que se celebró la elección de los vocales del Tribunal de Garantías, primero, porque exagerando todavía sus hábitos reprobables, se ha publicado en la prensa diaria con criterio monarquizante y servil desfigurándola en absoluto; y segundo, porque se trata de una sesión histórica donde se ventilaba toda una política y donde se dijeron verdades como puños que se hace necesario repetir constantemente.

La sesión

Empieza a las 10'15 y, previa lectura de las instrucciones para celebrar la votación, el compañero Bisbal, pide que se dé lectura a las disposiciones legales que se refieren a la capacidad para ser elegidos los que hayan de desempeñar los cargos de cuya elección se trata. Leídas las disposiciones que interesaban, el Sr. Jofre dice: Que de la lectura de los preceptos legales los Sres. concejales habrán podido colegir los casos de incapacidad para ser nombrado Vocal. Y como uno de los candidatos es el Sr. March, quiere hacer una previa y leal advertencia antes de la votación y para ello propone a la Corporación municipal, se declaren nulos los votos emitidos a favor del Sr. March, por hallarse procesado por cohecho y alta traición y por lo tanto incurso en la incapacidad que señala el apartado 2.º del art. 15 de la Ley, que organiza el Tribunal de Garantías .--El Sr. Barceló dice que quien ha de juzgar la capacidad de los elegidos es el Tribunal de Garantías, pues el Avuntamiento, en el día de hoy, es un mero Colegio electoral.

El Sr. Jofre replica diciendo que si la Ley dice que no pueden elegirse los procesados, el hacerlo es desobedecer a las leyes de la República. Y que un Ayuntamiento republicano debe, ante todo, rendir acatamiento a la Ley.

El compañero Bisbal dice que abunda en la opinión expuesta po el señor Jofre, la estima oportuna y la hace

suya la minoria socialista. - El señor López dice que tenía redactada una proposición para presentarla después de celebrada la votación si se votaba al Sr. March; pero presentada la del Sr. Jofre, en nombre de la minoria radical se adhiere a ella.-E! Sr. Jofre hace constar que presentó la proposición en nombre de Acción Republicana. - Jaime Bauza dice que la presunta elección del Sr. March ha de ser completamente ilegal; que los verdaderos republicanos no pueden consentir que las derechas aprovechen esta coyuntura para lanzar su nombre provocando así a la República. Ni moral ni legalmente puede prosperar una candidatura en que figure el nombre de quien por su actuación, ha hecho se conceptúe como uno de los mayores timbres de gloria de la República, el de haberle sometido a un proceso para juzgar sus delitos. Apoya por lo tanto la proposición del Sr. Jofre.

El compañero Ferretjáns, dice que hasta ahora se ha hablado de la incapacidad legal del Sr. March, pero no de la moral. Recuerda que el Parlamento español lo declaró incompatible; dice que lo que se intenta hacer es lanzar un reto al Gobierno, a la República y a las izquierdas; explica que las derechas unidas ahora a March son los mismos que antaño le presentaban como contrabandista. Habla de la cesión de la Casa del Pueblo que no mermó la dignidad de los obreros ni apagó su voz, pues en estos momentos son los socialistas quienes más le combaten. Analiza la fuerza moral del señor March. Dice que entregó la isleña a la Transmediterránea, la Fábrica de Electricidad a los americanos, y la de abonos químicos al Continente, des amparando los intereses del pueblo y causando numerosas víctimas. Y detrás de los barrotes de la Cárcel con que se le presenta, faltan las figuras de todos sus agentes políticos. Podrá ser elegido, añade, pero no será sin nuestra protesta que llevaremos al extremo que creamos conveniente./Hasta ahora la conducta de las izquierdas se caracterizó por su sensatez y cordura; pero ante el reto que se les dirige, hay que pensar en la conveniencia de cambiar de procedimientos y que en lo sucesivo sean estos de lucha viril y enérgica. contra las derechas de Mallorca, semilla del fascismo español. Los republicanos deben meditar sobre su falta de unión, procurando en lo sucesivo una mayor compenetración para terminar con las derechas repugnantes de Mallorca.

El Sr. Solá, protesta de la conducta del Alcalde, y pretende equiparar el caso de Besteiro y otros menos políticos con el del Sr. March. Los abucheos del público le hacen desistir de su desafortunado intento. Bauzá rectifica, justifica la actitud del público. Se refiere también a los que cree están prontos en caer en sus mallas. Dice que hoy se ventila todo una política. Una profesora, añade, me decfa a propósito del Sr. March: que éste tenga mucha gente sin instrucción, nada tiene de extraño: pero no se explicaba que médicos, catedráticos y abogados se postrasen ante él, adorando reverentemente, con más fervor, al Becerro de Oro, que al Dios en quien dicen creer. Es evidente, dice, que todos los «cavernícolas están hoy unidos por un pacto sagrado cuyo fundamento es ir en contra de la República. Por ahora la soportan, y si adoptan posturas equívocas de respeto, es porque no se atreven a luchar francamente, porque carecen de temple moral de hombres que como Ferretjans, yo y otros, no conformes con el anterior rágimen, luchábamos contra él y si era preciso íbamos a la cárcel o al destierro. Las derechas no evolucionan y por su gusto quisieran retrotaer la nación española al siglo XVI. Refiriéndose al señor Solá, dice que no cabe comparar la conducta del Sr. March con Bestelro pues éste y sus compañeros han luchado siempre por una causa noble, por un ideal elevado. Hay que pedir justicia, aunque no despladadamente; y por lo pronto vemos con entusiasmo, se tenga sometido al March, esperando el fallo de la justicia.

El compañero Bisbal contesta por alusiones del Sr. Solá. Dice en primer término que, no deben quejarse las Derechas ni los Centristas de las manifestaciones del público pues su plan es descabellado toda vez que saben no podrá ocupar el Sr. March el cargo y su designación solo tiene por objeto lanzar un cartel de desafío a las izquierdas de Mallorca. Este ambiente pues lo han creado las Derechas y el Centro. Explica la cesión de la Casa del Pueblo a los obreros. Dice que antes de aceptar la oferta, una comisión de presidentes se entrevistó con el senor March para preguntarle en que condiciones lo hacía para no comprometer la independencia y dignidad social y política de los trabajadores. El Sr. March solo exigia que el Ayuntamiento cediese el solar. Se trajo al Ayuntamiento el asunto y entonces la Corporación integrada en su mayoría por reaccionarios, no accedió a la petición. Los obreros entonces abrieron una lista negra con los nombres de quienes votaron en contra. Y entre éstos nombres figuraban los de los señores Barceló y Solá que entonces no pertenecian al partido del Sr. Marchi pues éste no se había afiliado todavía al partido liberal. El Sr. March era entonces ferozmente atacado por las derechas. Las derechas fueron las que pusieron en entredicho la honradez del Sr. March, los que le prepararon un ambiente de repulsa y hostilidad.

El ambiente actual no es sino consecuencia de la semilla que sembraron quienes hoy pretenden defenderlo y los que quieren levantarle un pedestal.

Con motivo de la cesión del edificio se hizo contra mi una campaña difamatoria. Se decía que me había vendido a March, que mis hijos estudiaban carrera... etc. y esto lo decfan las derechas. ¿Qué tengo que decirles yo ahora cuando son ellos que van con March? Los Regionalistas ¿qué buscan con la colaboración de March? March sigue a Alba y éste ha sido siempre un político unitario, enemigo de las autonomias y del Estatufo Catalán. Pero como saben que el vocal efectivo no tomará posesión del cargo, quizás esperan que sea el suplente quien le sustituya. Y entonces éste sería quien de hecho actúe y cobre las 26 mil pesetas. Así se puede decir que los regionalistas se han vendido a March.

Por otra parte, ¿qué motivos pueden tener la Unión de Derechas para sumarse a March? El Presidente de las Derechas es un ex-militar pundonoroso y católico; el Sr. March es un ateo. ¡Ah! pero la unión puede basarse en una coincidencia: en la de ser monárquicos-fascistas. Las derechas esperan tal vez que March sea capaz de implantar un régimen tiránico como el de Hitler y como el de Mussollini.

Recuerda Bisbal los emocionantes momentos de la proclamación de la República. La cordura de la izquierdas en guardar el orden siguiendo las primeras instrucciones que dió al decirle que le habían nombrado Alcalde. Pero aquellos socialistas, sindicalistas y comunistas que evitaron desmanes y que se prendiera fuego a los edificios, ¿qué actitud adoptarán cuando se repita el caso, en vista del reto de las deréchas? (El público ovaciona al Sr. Bisbal impidiendo oir las últimas palabras de su vibrante parlamento).

Jaime García, dice, que se extraña de que las derechas protesten de la actitud del público y de las izquierdas. ¿O es que se creían que eran tan mansos que se limitaran a venir, votar y marchar tranquilamente? No, han querido formular una enérgica protesta y así lo han hecho.

Dice que en realidad los bancos de enfrente llevarían a March donde llevaron a Castañer y sin embargo ahora quieren demostrar que el pueblo es de D. Juan March. De esto ya se verá que no es así, más adelante.

La República en sus comienzos padeció el error de la benignidad y quizá, dice Jaime García, tenga yo de ello algo de culpa. Por esto hoy se quiere, atrevidamente, resolver un caso en contra la ley. Termina Jalme García diciendo que aun cuando hoy los «cavernícolas» aclaman a March, el pueblo de Mallorca sabrá demostrar en su día que no es de tal señor.

Se aprueba por mayoría de votos la proposición del Sr. Jofre. Se procede a la elección de los vocales con el resultado de todos conocido y acto seguido se levanta la sesión.

El público exteriorizó su sentir aplaudiendo y aciamando las izquierdas, y expresando su enérgica repulsa a las derechas. Y aquel público, jesuitas del «Correo de Mallorca», es el pueblo libre que no está sujeto a las

cadenas de vuestro repugnante clericalismo ni al imán de las arcas de March. Era el verdadero pueblo de Mallorca redimida.

Final

Ferretjans, en su valiente y afortunada intervención tuvo una frase féliz. «Tras los barrotes de la reja de la cárcel de March, deberian estar también tados sus agentes políticos....» Mucho peor que el tirano, es la camarilla. En política nada tan funesto ni de tan bajo nivel moral como el servil, el adulador, el criado del cacique.

El mismo Azorín que tanto ha defendido a March, ha arremetido contra su camarilla. Es necesario, pues, que la ejemplar sesión del domingo pasado tenga un eco continuado, un eco que por todos los rincones de Mallorca desenmascare los hipócritas vestales de un liberalismo monarquizante, haciéndolos aparecer tal como son. Enemigos de la República y del pueblo; de la libertad y de la Democracia; de la Justicia y de la Ley.... Adoradores del Becerro de oro pretenden esclavizar de nuevo al pueblo. Es necesario que el buen pueblo, socialistas, republicanos e izquierdas en general, ante el peligro, responda adecuadamente, para que, en lo sucesivo por la dignidad de todos, demostremos que Mallorca tiene una voz republicana y liberal, dispuesta a no ser ahogada por la tiranía.

Por de pronto, felicitemos a los ediles socialistas y republicanos por su enérgica intervención. Si los votos de los Ayuntamientos elegidos en tiempos de la Monarquía fueron para March, demostremos que la verdadera opinión, la que no está comprada, la libre, está y estará al lado de la República, de la democracia y de la Justicia.

Lucha contra el fascismo (Bolcot general de las mercancías alemanas)

"El Congreso de la F. S. I. reunido en Bruselas del 30 de julio al 3 de agosto reafirma la voluntad del movimiento sindical de defender, hásta el extremo la libertad y la democracia y resistir al fascismo y a la dictadura en todas sus formas.

Aprueba, por unanimidad, el acuerdo, adoptado en común en mayo de 1933 en París, por el Bjecutivo de la F. S. I. y la mesa de la internacional Obrera Socialista, denunciando vehenentemente los actos de terrorismo y de barbarie realizados por el fascismo hitleriano.

zados por el fascismo litileriano.

Los extraordinarios peligros engendrados por el nacional-socialismo alemán requieren medidas extraordinarias. Es por esto por lo que el Congreso proclama un boicot general de las mercancias y productos alemanes. Vé con agrado la acción emprendida ya en este terreno por las diferentes centrales nacionales. Invita a todas las organizaciones allitadas a adoptar immediatamente, de acuerdo con sus posibilidades, las medidas necesarias para que el boicot sea efectivo.

El Congreso hace un llamamiento a la clase obrera y a todas las personas de buena voluntad para que ayuden a las víctimas de la lucha contra el fascismo suscribiéndose generalmente al Fondo Matteorti.

Además, el Congreso hace un llamamiento a todos los hombres amantes de la libertad y de la justicia a fin de que se asocien al movimiento obereo internacional en su lucha para la defensa de las libertades humanas sin las cuales no hay civilización»,

Los Grupos Sindicales Socialistas

Por medio de la presenta nota se comunica a todos los Grupos sindicales Socialistas, que ya estén constituídos, que el jueves día 14 de la próxima semana se celebrará una reunión de representantes de los mismos para proceder a la constitución definitiva del Comité Directivo de la Unión de Grupos sindicales Socialistas, para cuyo acto cada Grupo sindical debe designar, sin excusa, a un Delegado para que asista y le represente, ya que entre todos los Delegados han de componer el futuro Comité Directivo.

La reunión será a las 6 y media de la tarde en el local que la Agrupación Socialista ocupa en la Casa del Pueblo.

Palma 8 septiembre 1933.

El Presidente interino, Jerónimo Morey

TEMAS ACTUALES

La crisis del Socialismo

Tomando pie en la Conferencia Internacional Socialista que se ha celebrado en París, el órgano mayor del derrotismo no se conforma con menos que con dar por agotado y en trance de agonía al Socialismo. No el Socialismo español, que es el que quisiera ver muerto y enterrado el amable coiega, sino todo el Socialismo europeo. El articulista se fija, para sacar esa consecuencia, a la cual hubiera llegado de de todoa modos—zpara qué, sí no, escribir el artículo?—en las discusiones habidas en la Conferencia y en los criterios encontrados que se han expuesto en ella. Y compara con un frasunto de hipócrita nostalgia: «Aquellas reuniones socialistas de antes de la guerra, cuando Jaurés dejaba oir su verbo iluminado...» Mucho, en efecto. ha cambiado el mundo desde entonces. Los veinte años que van transcurridos han alterado profundamente la fisonomía europea. Han envejecido muchas cosas; han desaparecido otras; casi todas han cobrado, en mejor o en peor, nueva significación. No en balde se ha enterrado toda una generación y una moral en el foso dramático de esos veinte años. Pero, jentre las cosas envejecidas que han perdido valor, figura el Socialismo? Para el órgano derrotista es claro que sí. Se deja, siguiendo su gusto, llevar por la carriente antimarxista que parece hoy—parece solamente—estar en primacía. Todo depende del ángulo de mira que se tome. Nuestro articulista toma el ángulo más fácil, porque es, a la vez, el que más le conviene. Es, repetimos, el que está en moda. Si en Italia hay un regimen fascista; si en Alemania se ha impuesto Hitler; si sobre Austria se cierne también la amenaza fascista, última palabra de la política europea, ¿por qué no deducir de esa experiencia el fracaso definitivo del Socialismo? La explicación vale, sin duda, para los miopes, cuanto más para los comentaristas de intención torcida. Un observador inteligente no podrá, sin embargo, conformarse con ella.

Pues qué, el hecho de que el fascismo soa un movimiento exclusivamente antisocialista, ¿no es el reconocimiento pleno de la extensión y de la hondura logradas por la doctrina socialista? Sólo surge el fascismo en aquellos países donde el Socialismo ha llegado, en punto a influencia social, a grado de madurez. Pero esa consideración valdría poco sin esta otra, mucho más aleccionadora: el fascismo, para vencer, necesita ponerse la máscara socialista. No sólo en su filiación nominativa, sino también en ciertos aspectos del articulado de su programa. E incluso en sus métodos de organización. El engaño sangriento del fascismo consiste, precisamente, en adoptar principios socialistas para combatir al Socialismo. Esta característica es común a todos los fascismos europeos. Para que el mesianismo fascista pudiera hacer prosélitos ha precisado echar mano de promesas limitadas a las masas obreras y a esa clase media que proletarizó la guerra y que el fascismo utiliza dondequiera como materia prima para escalar el Poder. El antisocialismo auténtico viene luego, cuando la barbarie domina todos los resortes de la fuerza y la burguesía se siente de nuevo asentada en sus posiciones de mando. Ya veremos, cuando pase el tiempo, si la experiencia fascista no desemboca en una reacción, ya definitiva e invencible, del Socialismo.

El Socialismo, sin embargo, está en crisis. No les negamos razón para decirlo a los órganos del derrotismo. Incluso la tiene el pobre articulista que asegura, a la vista de la Conferencia de París, que los socialistas han perdido la fe. En lo que yerra es en imaginar que han perdido la fe en la doctrina. Es exactamente lo contrario. En lo que los socialistas están perdiendo la fe es en una democracia y en unas normas de convivencia social que traen como resultado el eusayo fascista. Los hechos, no la voluntad, son los que impouen ese decreimiento. Y las dudas que hoy hacen vacilar a los socialistas de todo el mundo son simplemente éstas: ¿Nos conviene seguir alimentando nuestra esperanza en unos sistemas democráticos a cuyo final se encuentra inevitablemente la violencia? Es decir, chasta qué punto podemos anu sentirnos sujetos a unos principios políticos que entrañan la más burda y sangrienta de las ironfas? Es eso lo que está muriendo, no el Socialismo. La burguesta, que nació de la democracia y del liberalismo, los está matando hoy a mano armada. En ese terreno se le plantea batalla actualmente al Socialismo, y en ese terreno, claro es, habrá que aceptarla. La Conferencia de Paris significa, ante todo, esa crisis moral que servirá, suponemos, para someter a revisión y poner al dia muchas viejas creencias que vemos arruinadas, muchos bellos propósitos que será necesario arrinconar. Tienen razón los comentadores. El Socialismo está en crisis. Solo que en crisis de rejuvenecimiento, siquiera llegue a ella a través de tremendo sufrimientos.

Algo hay en trance en agonía en la concepción actual de la politica. Nos damos cuenta de ello, y no será culpa nuestra que muera por completo. Mas, si muere, no serán los socialistas los obligados a velar el cadáver de la democracia en espera de una resurrección. Que intenten el milagro quienes tengan responsabilidad. Y que los muertos entierren a sus muertos.

Federación Socialista Palmesana

En la última reunión celebrada por la Ejecutiva de esta Federación, se acordó solicitar el ingreso al Partido Socialista de la Agrupación de Lloseta.

Se enteró del envio de proposiciones para el próximo Congreso, como igualmente de varias Ponencias, acordándose confeccionar el orden del día, y publicarlo en El Obrero Balear y «Justicía Social».

Confesión de fe

A mi buen amigo R. García Galán

«La amistad solo existe entre los libres» Aristóteles

Boy más que nunca me parece de suma necesidad el recalcar y elevar en nuestras conversaciones, en nuestros artículos y, en fin, en todas muestras actividades como políticos, nuestra fe y nuestra convicción por el Socialismo. Como también ereo necesario el que todos los de alma y sentimientos socialistas, tengan sumo interés en que la teoría de Karl Marx v de sus eminentes continuadores, (como por ejemplo Kaustki, Lenin, Iglesias y otros que, si no tan eminentes, tan bien intencionados y tan convictos) sea conocida en el-seno de todas las organizaciones obreras y revolucionarias, aun que somera y superficialmente.

Porque es algo irrefutable que sin concepción teórica, sin un plan preconcebido, no hay posibilidad de hacer triunfar ninguna revolución, como tampoco es posible forjar una masa compacta y bien disciplinada, si no existe en esa masa una compenetración de ideas y sentimientos, no es posible una acción común. La motivación de esta compenetración existe, lo que falta es que se propague y vulgarice para que llegue a ser, no una quimera de unos pocos ideólogos soñadores, una aspiración del espíritu aristárquico, sino un conocimiento vulgar para que llegue a ser un sentimiento

popular entre la clase desposeída y explotada.

A los socialistas incumbe esta árdua tarea de crear un alma socialista, en la masa obrera.

Crearse unos hábitos socialistas, adoptar unas costumbres del mismo carácter, es tanto como el que construye una obra de gran valor artístico, que aún que aquella obra no sirva para dar de comer a nadie, sirve, sin embargo, para regocijo y admiración de las almas sublimes, de los espíritus refinados por el humanismo, lo cual siempre será el más eficaz ejemplo para la emancipación de ciertos prejuicios que entorpecen y obstaculizan la marcha del Socialismo, que es la marcha de la redención humana, según nuestra consideración y nuestro raciocinio.

Pues si todos tenemos fe en que se encauce nuestra convicción, por el camino de la lucha de clases, apresurémonos a decir cada día, a hacer cada día, una labor educativa, para que el fracaso, la bancarrota, el Krok, la guerra exteriorizada del capitalismo, se convierta, por fin—con la organización y capacidad metodizada de la fuerza proletaria—en el triunio de la democracia revolucionaria, que haciendo los hombres libres económicamente, los hará buenos y fraternales y la amistad en la Tierra no será

José Comas

Aviso importante

Los vocales obreros del Jurado mixto de Trabajo Rural de Baleares, invitan a todas las sociedades obreras de dicho ramo a que envien a dicho Jurado Mixto cuyo domicilio oficial es Calle de Reina Esclaramunda, 27-Palma, el nombre del socio que tengan a bien designar para el cargo de inspector obrero del repetido Jurado Mixto, en la localidad respectiva a fin de que por este organismo se les expida la correspondiente credencial.

N. de la R.

Dada la importancia de los inspectores de que se trata, los cuales tienen atribuciones para denunciar todas las infracciones a los acuerdos de los Jurados Mixtos, para su debida sanción, acuerdos actualmente vulnerados descaradamente por los patronos al amparo de la imposibilidad de hacer inspección por los vocales de los Jurados, por falta de medios económicos, recomendamos a las entidades pueblerinas correspondan a la precedente invitación.

U. G. T. de Baleares

A todas las secciones federadas

Estimados camaradas:

El Sindicato Metalúrgico de Palma comunica que al reintegrarse al trabajo los compañeros que, en virtud de un acuerdo del mismo se tomaron las vacaciones, los patronos pretendieron mermar sus derechos consignados en las bases de trabajo, por cuyo motivo se acordó declarar la huelga del gremio para el día cinco de los corrientes.

Lo que, en cumplimiento del art. 19 de los estatutos de esta U. G. T., les comunico a los efectos de que prestéis el máximo apoyo a los compañeros metalúrgicos de Palma, y, si llega el caso de ser requeridos para ello, el material.

Les saluda fraternalmente vuestros y de la causa ubrera.

Palma 5 de septiembre de 1933.—El Secretario, Juan Lladó.

EL OBRERO BALEAR

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Palma, al mes . . . 0'55 Pta Fuera de Palma, trimestre 1'65 >

mestre 1'65 Extranjero, al año. . . 10'00 En paquetes, ejemplar . 0'09

CONDICIONES DE PAGO

Los suscriptores del extranjero pagain un año por adelantado.

Dentro de la nación y fuera de Palma pagaran un semestre por adelantado.

Los paqueteros liquidarán por mes

La correspondencia de Administración dirijase a Jaime Matas, Calle del Real, 29.

No se devuelven los originales publicados y no publicados.

Ahorrareis dinero

si os vestis en la

Sastrería NAVARRETE

HECHURA TRAJE LANA 5 DUROS

SIETE ESQUINAS, 20-1.º

PALMA

Imp. G. M .- Palma

Jaume hermanos

Baldosas, Azulejos, Vigas de cemento armado y toda clase de materiales de construcción.

Despacho: CONQUISTADOR, 11.—PALMA

El mayor acontecimiento comercial registrado en Palma será la

Colosal liquidación de Mantas de Lana

procedentes de una quiebra de una gran fábrica.

Remate verdad y a cualquier precio

de todos los artículos de VERANO

VERDADERAS GANGAS EN SEDAS

Sastreria a medida -

Ropas hechas para Caballero

Precio lijo Ventas al contado



I Filodoro

65, San Miguel, 67 Teléfono 1760